

Reseñas breves

Leandro Losada, *Marcelo T. de Alvear. Revolucionario, presidente y líder republicano* por **Ignacio A. López**

LEANDRO LOSADA, MARCELO T. DE ALVEAR. REVOLUCIONARIO, PRESIDENTE Y LÍDER REPUBLICANO, BUENOS AIRES, EDHASA, 2016. 352 PP.

Por **Ignacio A. López** (UCA, IICS-CONICET)

El nuevo libro de Leandro Losada sobre Marcelo T. de Alvear se propone –con éxito– la meteórica misión de reconstruir, a través de la narrativa biográfica, a una figura “difusa”. Los únicos antecedentes sobre la vida del ex líder del radicalismo los debemos buscar en *Alvear* de Félix Luna (1958) y en *Marcelo T. de Alvear* de Alejandro Cattaruzza (1997). El trabajo, además de una artesanal reedificación global del personaje, goza de un importante trabajo de archivo que hilvana su actuación pública con correspondencia privada –pese a la carencia de “archivo” específico para su período presidencial–.

La obra se compone de siete capítulos. En el primero (“Orígenes familiares y posición social”) se reconstruyen aspectos personales, familiares y patrimoniales de Marcelo T. de Alvear a través de un recorrido de elementos que lo hicieron un “tipo ideal” de la elite argentina de inicios del siglo XX. Aquí se presenta al Alvear joven y a su experiencia de “*sportman*” y cosmopolita; su casamiento con la cantante lírica portuguesa Regina Pacini –que marcaron originalidad, aunque no ruptura con las pautas de su mundo social–, además de reflexionar sobre el mundo de sociabilidad en el que interactuó el eminente personaje; un último apartado se refiere a la evolución declinante de su fortuna personal. En el segundo capítulo (“La presidencia. Gestión y acción de gobierno”) se exploran hitos en el periplo que lo llevaron a la primera magistratura. También se brinda un panorama completo sobre la política económica de su administración, además de destacarse –en clave ideológica y programática– algunos de sus principales proyectos legislativos y medidas de gobierno. El autor considera que el pragmatismo, además

Reseñas breves

Leandro Losada, *Marcelo T. de Alvear. Revolucionario, presidente y líder republicano* por **Ignacio A. López**

de la diversidad de criterios que barajó el presidente a través de sus ministros eficientes, permiten dibujar un perfil de acción “moderado” frente al reformismo heterodoxo de posguerra y a la vez distante del liberalismo ortodoxo. En el tercer capítulo (“La presidencia. Alvear y la división del radicalismo”) se discuten los principales conflictos institucionales y partidarios de su administración, como la división del radicalismo –con los condicionantes que ello produjo desde el punto de vista parlamentario–. La inacción del Congreso –que entorpeció o malogró varios proyectos del Ejecutivo– además de la ambigüedad del presidente frente a la escisión antipersonalista fueron centrales para configurar la ruta de un presidente que cabalgó entre las dos presidencias de Yrigoyen. Hacia 1928 logró una transición ordenada, aunque el balance personal hacia ese año, concluye Losada, fue “amargo”. En el cuarto capítulo (“Líder del radicalismo”), el autor se propone reconstruir a Alvear, sucesor de Yrigoyen, como líder del partido en la difícil coyuntura de la Argentina de los años treinta. En esta etapa, Alvear desplegó su actividad política más intensa, adquirió “espesor” su figura pública y logró un considerable respaldo popular. Una hipótesis central en este capítulo es que Alvear “político” emergió con mayor nitidez desde la oposición y desde el llano. Pese a distanciarse del segundo gobierno de Yrigoyen y avalar inicialmente el golpe de 1930, Alvear tuvo la suficiente cintura y capacidad para retomar los lazos con el viejo líder encarcelado capeando exitosamente la sucesión del partido. En el quinto capítulo (“Referente opositor y candidato presidencial”) se rescata a Alvear, líder del partido durante la segunda mitad de los años treinta, como una figura “poliédrica”, en un intento difícil de desdibujarse de sus rasgos aristocráticos pero a la vez de liberarse de la acusación de “personalista”. Otros temas de este capítulo son la compleja relación con el presidente Justo y su vibrante campaña presidencial en 1937, que lo arrodilló ante una derrota –fraude mediante– frente al candidato oficialista Roberto M. Ortiz. En el sexto capítulo (“El ocaso”) Losada nos ilustra el lapso que va de la derrota de las elecciones del 1937 hasta su muerte en marzo de 1942. El pesimismo y el desencanto recorrieron este último trazo de su ciclo vital y político: el “último” Alvear estuvo crecientemente escindido

Reseñas breves

Leandro Losada, Marcelo T. de Alvear. *Revolucionario, presidente y líder republicano* por **Ignacio A. López**

entre la *realpolitik* y la identidad política radical, aunque no logró combinarlas. En el séptimo capítulo (“República, democracia, libertad”) se recrean los argumentos y concepciones políticas que acompañaron la palabra pública de Alvear y se concluye cómo su ideario político estuvo entrecruzado por la tradición republicana con la reflexión liberal, siendo persistente en el viejo líder el diagnóstico de que los problemas políticos de esa Argentina se anclaban en la falta de consolidación de la “República verdadera”.

En el “Epílogo” el autor concluye que Alvear es un caso revelador del “desajuste” entre política y sociedad de la Argentina de los años treinta. El líder radical advirtió la creciente separación entre política y sociedad –una acuciante “brecha” en los términos de Juan Carlos Torre– pero, al mismo tiempo, no identificó claramente sus causas. El “extrañamiento” entre Alvear y esa sociedad se debió, según el autor, a que no captó cabalmente las transformaciones que emergían de esa Argentina moderna y de masas.